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Согласны ли вы с тем, что будущее 
европейского порядка во многом зависит 
от происходящего на Украине?

ОБЩЕРОССИЙСКАЯ 
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
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Минск ведет переговоры с одной из зарубежных 
стран по вопросу модернизации истребителей МиГ-
29, заявил заместитель начальника управления авиа-
ционной техники государственного внешнеторгово-
го унитарного предприятия «Белспецвнештехника» 
Павел Случак. 

«Подписание контракта на модернизацию МиГ-29 в 
интересах инозаказчика ожидается в этом году с выполне-
нием работ по модернизации в следующем», – сказал Слу-
чак и добавил, что речь идет о модернизации нескольких 
истребителей МиГ-29. Работы будут проводиться на 558-м 
авиационном ремонтном заводе, который специализиру-
ется на модернизации МиГ-29 и Су-27. «В прошлом году 
на этом заводе в интересах инозаказчика было модер-
низировано несколько истребителей Су-27», – отметил 
Павел Случак. По его словам, модернизация истребите-
лей МиГ-29 и Су-27 производится в процессе капиталь-
ного ремонта самолетов. Ранее сообщалось, что на 558-м 
авиационном ремонтном заводе были модернизированы 
четыре МиГ-29 и 10 Су-27. В ходе модернизации МиГ-
29 проведена доработка бортового локатора – поставлен 
«обводной канал», что позволило истребителям с высокой 
эффективностью работать не только по воздуху, но и по 
наземным целям. Кроме того, производилась доработка 
системы управления оружием, а также кабины пилота с 
установкой одного многофункционального индикатора, 
на который выводится навигационная и боевая информа-
ция. Модернизируемые истребители МиГ-29 имеют обо-
значение МиГ-29БМ (белорусский модернизированный). 
Модернизация Су-27, осуществляемая на 558-м авиаци-
онном ремонтном заводе в Барановичах при участии рос-
сийских специалистов из ОКБ «Русская авионика», предус-
матривает оснащение самолета усовершенствованным 
информационно-управляющим полем кабины экипажа, 
цифровым комплексом контроля параметров систем и 
двигателей, информационно-аналитической системой 
реального времени, системой видеорегистрации полет-
ной информации. У модернизированного истребителя 
значительно расширилась номенклатура применяемо-
го вооружения. В его арсенале появились управляемые 
средства поражения наземных целей: корректируемые 
бомбы КАБ-500Кр и КАБ-500Л, управляемые ракеты 
«воздух-поверхность» Х-29Т, Х-29Л, Х-31А и Х-31П, а 
также новые управляемые ракеты «воздух-воздух» типа 
РВВ-АЕ. В составе обновленной системы кабинной 
индикации вместо монохромного телевизионного ин-
дикатора установлен многофункциональный цветной 
жидкокристаллический индикатор с кнопочным обрам-
лением с увеличенным размером рабочего поля. Реали-
зация новых режимов работы радиолокационного при-
цельного комплекса повысила характеристики дально-
сти обнаружения воздушных и наземных целей: по цели 
типа «танк» дальность обнаружения модернизированной 
РЛС Н001 возросла до 40 километров, «вертолет в возду-
хе» – до 70, «крылатая ракета» – до 80, «железнодорожный 
мост» – до 100, «истребитель» – до 200, а «авианосец» – до 
350 километров.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ДЛЯ КОСМИЧЕСКИХ АППАРАТОВ 

Российские предприятия демонстрируют 477 экс-
понатов продукции военного назначения на междуна-
родной выставке вооружений и военной техники DSA 
2014, проходящей 14–17 апреля в столице Малайзии 
– Куала-Лумпуре.

На площади 555 квадратных метров размещены стен-
ды 22 российских организаций, 20 из которых представили 
продукцию военного назначения, в том числе пять субъек-
тов ВТС: ОАО «Рособоронэкспорт», ОАО «НПК «Уралва-
гонзавод», ОАО «ОПК «Оборонпром», ОАО «НПК «КБ 
машиностроения», ОАО «Швабе – Оборона и защита». 
Российскую делегацию на выставке возглавил заместитель 
директора ФСВТС Михаил Петухов, организатором рос-
сийской экспозиции является госкорпорация «Ростехно-
логии». Общая площадь экспозиции DSA 2014 составляет 
41 тысячу квадратных метров. По информации организа-
торов, выставку посетили более 300 официальных делега-
ций  из 50 государств,  в ней участвуют 787 иностранных 
компаний из 54 стран. Ежедневно в рамках демонстраци-
онной программы проходит показ боевых возможностей 
сухопутных войск Малайзии. Самые масштабные экспози-
ции представлены Малайзией (95 компаний), США (83), 
Великобританией (70), Францией (42), Германией (34), 
Турцией (34), ЮАР (32), Южной Кореей (30), Австралией 
(28), Чехией (25), Сингапуром (24), Италией и Китаем (по 
23). Выставка DSA проводится с 1988 года при поддерж-
ке Министерства обороны Малайзии, вооруженных сил и 
службы королевской полиции этой страны. По масштабам 
экспозиции  и количеству участников форум входит в пя-
терку крупнейших мировых выставок вооружений. 

СМОТР СОВРЕМЕННОГО 
ОРУЖИЯ

На вооружение Север-
ного флота РФ к 2020 году 
поступит около 40 кораблей 
и судов обеспечения, в том 
числе шесть атомных и не-
атомных подлодок, а также 
эсминец нового проекта. 

В рамках Госпрограммы 
вооружения до 2020 года 
спланированы пополнение Се-
верного флота новыми кораб-
лями и модернизация имею-
щегося корабельного соста-

ва. К 2016-му новая техника 
должна будет составлять до 
50, а к 2020 году – до 85 про-
центов. В этот период ожида-
ется поступление на флот от 
промышленности шести мно-
гоцелевых атомных и неатом-
ных подлодок, двух больших 
десантных кораблей, эскад-
ренного миноносца нового 
проекта, пяти фрегатов, пяти 
базовых тральщиков и 21 
судна обеспечения.

НОВЫЕ КОРАБЛИ ДЛЯ СЕВЕРОМОРЦЕВ

Холдинг «Росэлектроника» совместно с Минпром-
торгом разрабатывает суперкомпьютер на российской 
компонентной базе, который в перспективе закроет 
потребности оборонно-промышленного комплекса 
(ОПК) в вычислительных мощностях. 

Мощность его составит 1,2 петафлопа. Основная 
особенность этого компьютера в том, что вся его кри-
тическая компонентная база, все процессоры  россий-
ской разработки. Несмотря на то, что производство 
комплектующих и микроэлектроники для суперкомпь-
ютера скорее всего разместится на территории Юго-
Восточной Азии, вся интеллектуальная составляющая 
– достояние России. Той мощности, которая заклады-
вается в российский суперкомпьютер, хватит на то, 
чтобы покрыть все возможные вычисления, которые 
будут производиться в интересах российского ОПК. 
Это позволит большую часть натурных испытаний за-
менить моделированием, что существенно сократит 
сроки испытаний и в десятки раз снизит их стоимость. 

В РОССИИ СОЗДАЮТ 
СУПЕРКОМПЬЮТЕР 

Российские производители мик-
роэлектроники готовы к 2020 году 
обеспечить космическую отрасль 
страны компонентной базой, но при 
условии стандартизации примене-
ния микрочипов и законодательно-
го ограничения использования ино-
странных комплектующих. 

В настоящее время в отечествен-
ных космических спутниках исполь-
зуется обширная и разнородная 
номенклатура микросхем и чипов, 
не регулируемая едиными стандар-
тами. В отдельных моделях техники 
доля чипов иностранного произ-
водства доходит до 90 процентов и 
их большая часть не соответствует 
требованиям космического приме-
нения. Для того чтобы обеспечить 
импортозамещение, зеленоградские 
производители предлагают пра-
вительству РФ регламентировать 
стандарты чипов, которые могут 
использоваться для производ-
ства космических аппаратов. При 
этом необходимо защитить отече-
ственных поставщиков, ограничив 
применение зарубежных чипов и 
микросхем. При соблюдении дан-
ных условий компонентная база в 
российской космической отрасли 
к 2020 году может стать отече-
ственной на 80 процентов. Переход 
на новое поколение электронных 
компонентов в космической от-
расли и ликвидация отставания от 
мирового уровня – задача, которая 
сейчас стоит перед Роскосмосом. 
Кроме того, власти России наме-

рены снизить зависимость отрасли 
от импорта комплектующих, чтобы 
обезопасить аппаратуру от шпион-
ских «закладок» и минимизировать 
риски ограничения поставок в слу-
чае международных осложнений. 
Так, в конце января этого года вице-
премьер Дмитрий Рогозин поручил 
обеспечить применение исключи-
тельно российской компонентной 
базы в аппаратуре для спутниковой 
навигации. Четкие сроки реализа-
ции в поручении не обозначены, 
но производители считают, что 
для этого потребуется пять-шесть 
лет. Полностью закрыть рынок для 
иностранных производителей кос-
мической аппаратуры сейчас вряд 
ли возможно: для выхода на новый 
технологический уровень России 
требуется сотрудничество с запад-
ными компаниями. Иностранные, 
прежде всего европейские произво-
дители смогут продолжать постав-
лять в РФ компоненты для функ-
циональных модулей, некритичных 
для безопасности работы аппара-
тов. Отечественные производители 
микроэлектроники в свою очередь 
рассчитывают выйти на европей-
ские рынки сбыта продукции для 
космоса. В космической отрасли в 
отличие от бытовой электроники 
производителей компонентов не-
много и каждый специализируется 
на определенной продукции, так 
что российские компании могут 
попробовать найти свою нишу. 
Например, они могли бы спе-

циализироваться на производстве 
бортовых микроконтроллеров и 
телеком-модулей. Кроме того, в 
России более жесткие требования 
к радиационной устойчивости мик-
роэлектронных компонентов, что 
дает нашим производителям преи-
мущество над азиатскими. Объем 
европейского рынка космических 
компонентов оценивается в 700 
миллионов долларов, и при благо-
приятных условиях Россия сможет 
через четыре-пять лет получить 
на нем до пяти процентов. Объем 
российского компонентного рынка 
для космоса – около двух миллиар-
дов рублей. Чтобы унифицировать 
свои технологии с европейскими, 
Россия может присоединиться к 
открытому стандарту SpaceWire, 
который поддерживает Европей-
ское космическое агентство (ESA), 
хотя окончательное решение об 
этом не принято. В России работы 
по этому стандарту уже ведет зеле-
ноградский НИИ «Субмикрон», 
участник российско-французского 
проекта по запуску научного спут-
ника. Соглашение о старте проекта 
подписано в Гренобле. Этот проект 
даст возможность российской сто-
роне «обкатать» новые технологии 
и компонентную базу, созданную по 
стандартам SpaceWire. Проект по 
созданию спутника, рассчитанный 
на четыре-пять лет, станет точкой 
входа отечественных производите-
лей микроэлектроники на европей-
ский рынок. Вопросов о возмож-
ном ограничении сотрудничества 
с Россией в высокотехнологичной 
сфере и перспективах международ-
ных санкций французские партнеры 
не задают.
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на 2,5 процентана 2,5 процента

КОСМИЧЕСКИЙ
«МАЙДАН» 

НЦИИ

Читайте 
материал 
на стр. 11

МЕРКАНТИЛЬНЫЕ СООБРАЖЕНИЯ
РАЗРУШАЮТ ПИЛОТИРУЕМУЮ 
КОСМОНАВТИКУ РФ
Отечественная космическая отрасль на протяжении 
многих десятилетий была национальной гордостью, 
но в последние годы ее сотрясают скандалы. 
Падают ракеты и космические аппараты, заводятся, 
а потом нередко закрываются уголовные дела 
на чиновников всех рангов, 
меняются руководители 
предприятий и главного 
профильного 
ведомства – 
Роскосмоса. 
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НЕКАЧЕСТВЕННОНЕКАЧЕСТВЕННО

ДОЛЯ РОССИЙСКОГО ГРАЖДАНСКОГО СУДОСТРОЕНИЯ ДОЛЯ РОССИЙСКОГО ГРАЖДАНСКОГО СУДОСТРОЕНИЯ 
СОСТАВЛЯЕТ  ВСЕГО ЛИШЬ 0,6 ПРОЦЕНТА ОТ МИРОВОГО, СОСТАВЛЯЕТ  ВСЕГО ЛИШЬ 0,6 ПРОЦЕНТА ОТ МИРОВОГО, 
А ОТРАСЛЬ НАХОДИТСЯ НА 21-А ОТРАСЛЬ НАХОДИТСЯ НА 21-мм МЕСТЕ МЕСТЕ

Алексей МИХАЙЛОВ
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МОДЕРНИЗАЦИЯ МиГ-29 
БЕЛОРУССИИ

Пара модернизированных 
истребителей МиГ-31БМ несет 
боевую службу в Тверской 
области. 

Первые два МиГ-31БМ 
поступили в состав округа 
в конце 2013 года. До окон-
чания 2014-го на аэродроме 
Хотилово эскадрилья МиГ-31 
будет полностью перевоору-
жена на модернизированные 

истребители. МиГ-31БМ об-
ладает современной систе-
мой управления, дальность 
обнаружения цели достигла 
320 километров, дальность 
поражения составляет 280 
километров. Самолет спо-
собен одновременно унич-
тожить шесть воздушных 
целей и сопровождать до де-
сяти целей. 

МиГ-31БМ ЗАСТУПИЛИ НА ДЕЖУРСТВО 

Дальнейшее развитие программы многофункцио-
нального истребителя Су-35С будет идти в направле-
нии наращивания его потенциала. 

В 2013 году по мере достижения готовности 
средств вооружения проходила их интеграция в само-
лет. К настоящему времени на Су-35С интегрировано 
14 авиационных средств поражения. По мере готовно-
сти новых видов оружия, разрабатываемых корпораци-
ей «Тактическое ракетное вооружение», будет продол-
жаться интегрирование их в Су-35. В феврале 2014 года 
12 Су-35С в полной серийной конфигурации, которые 
могут решать боевые задачи, переданы 23-му истреби-
тельному авиационному полку Военно-воздушных сил 
России и теперь будут нести полный цикл службы. По 
плану в 2014-м промышленность должна передать во-
енным летчикам 90 новых боевых самолетов, включая 
24 Су-35, из которых 12 уже находятся в составе ВВС.

ССуу-35С – -35С – 

РОСТ БОЕВЫХ РОСТ БОЕВЫХ 

ВОЗМОЖНОСТЕЙВОЗМОЖНОСТЕЙ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
НА КАРТЕ ЕВРОПЫНА КАРТЕ ЕВРОПЫ

ГЕОГРАФИЯ ПОСТАВОК ГЕОГРАФИЯ ПОСТАВОК 
УКРАИНСКОГО ОРУЖИЯУКРАИНСКОГО ОРУЖИЯ
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ИСТРЕБИТЕЛЬНАЯ АВИАЦИЯ ИСТРЕБИТЕЛЬНАЯ АВИАЦИЯ 
В СИСТЕМЕ ВКОВ СИСТЕМЕ ВКО
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ТЕМА

ДЕНЬГИ 
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
НЕЭФФЕКТИВНО

Владимир ГУТЕНЕВ, 
первый заместитель председателя 
Комитета Государственной думы 
по промышленности 

Мы проводим совместное заседание экс-
пертного совета при Комитете Госдумы по 
промышленности и по развитию предпри-
ятий оборонно-промышленного комплекса 
и высокотехнологичной промышленности. 
Также присутствует Общественный совет при 
Министерстве промышленности и торговли 
Российской Федерации, Комитет по оборон-
ной промышленности Союза машинострои-
телей России, Комитет по совершенство-
ванию законодательства в сфере оборонно-
промышленного комплекса и высокотехно-
логичной промышленности Лиги оборонных 
предприятий.

У нас очень важная и серьезная тема – 
«Перспективы развития судостроительной 
отрасли в контексте госпрограммы «Развитие 
судостроения на 2013–2030 годы» и стратегия 
развития Объединенной судостроительной 
корпорации». Также мы постараемся затронуть 
и аспекты законодательного обеспечения.

Когда мы начинали готовить данное меро-
приятие, конфигурация государственной гра-
ницы нашей страны была несколько иная, но 
проблемы, которые, к сожалению, сопутству-
ют деятельности Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК), сейчас мало 
изменились. И поэтому мы решили пригла-
сить на данное заседание очень широкий круг 
участников – это члены Совета Федерации, 
представители Минпромторга, Минтран-
са, Минобороны, Комиссии ВПК, Морской 
коллегии, Генпрокуратуры, Счетной палаты, 
а также представители различных структур и 
организаций.

Кроме того, мы считаем, что важно уча-
стие профсоюзов. И мы благодарны, что они 
откликнулись. Должна пройти и корректи-
ровка программы с учетом новых возмож-
ностей, которые появились у Российской 
Федерации благодаря воссоединению крым-
ских территорий с Россией, там есть заме-
чательные мощности по судостроению, но 
больше по судоремонту, приборостроению. 
И конечно же, наша задача – использовать 
этот потенциал.

Поэтому я приветствую руководителей су-
достроительных предприятий Крыма: Бело-
зерова Валерия Михайловича (завод «Залив»), 
Картошкина Константина Эдуардовича (ген-
директор Севастопольского морского заво-
да), Кривенко Виталия Витальевича (судо-
строительная компания «Море»), Кузьменко 
Николая Юрьевича (судостроительный завод 
«Залив») и Посохова Сергея Валентиновича 
(морской завод «Фрегат»). 

Мы надеемся, что к нашей работе при-
соединится, он обещал быть, Сергей Павло-
вич Цеков, представитель Республики Крым 
в Совете Федерации.

Хочу поблагодарить всех, что откликнул-
ся на приглашение, и предлагаю построить 
нашу работу следующим образом. Алексей 
Львович Рахманов, заместитель министра 
промышленности, выступит с вводным сло-
вом и задаст темп и вектор нашей дискуссии. 
Затем мы заслушаем информацию замести-
теля руководителя ОСК Сергея Ивановича 
Гайдарджи, вице-президента по финансовому 
контролю. 

У нас уже сейчас многие  высказали жела-
ние выступить в обсуждении вопросов. Всем 
им предоставим слово. Я думаю, что будут 
еще желающие. Поэтому попрошу быть ла-
коничными, конкретными. И я также уве-
рен, что интересной информацией с нами 
поделятся представители Счетной палаты, 
Генпрокуратуры, Комиссии ВПК и Морской 
коллегии.

Мы считаем, что в течение двух часов 
желательно было бы завершить нашу рабо-
ту. Поэтому предлагаю установить следую-
щий регламент нашего заседания. Основным 
докладчикам мы предоставляем до десяти 
минут, информация, выступления по обсуж-
даемым вопросам – пять минут, справки и до-
полнения – три минуты. 

Хочу еще раз акцентировать внимание на 
том, что развитие судостроения является при-
оритетным направлением государственной 
политики и в значительной степени опреде-
ляет государственную безопасность в сфере и 
продовольственной, и энергетической, и тех-
нологической. Наше военное кораблестрое-

ние имеет 12 процентов в мировом военном 
кораблестроении и занимает второе место, 
что, в общем-то, наверное, неплохо по фор-
мальным признакам. Но потенциал нашей 
отрасли значительно больше. В гражданском 
же судостроении мы занимаем всего лишь 0,6 
процента и находимся на 21-м месте. 

Развитие нашей судостроительной отрасли 
осуществляется на основе Морской доктри-
ны, которая прописана до 2020 года, а также 
тех стратегий и госпрограмм, которые я упо-
минал. Не могу не сказать, что госпрограмма 
развития судостроения на 2013–2030 годы в 
числе других пяти программ Минпромторга 
прошла очень хорошую и полезную процеду-
ру. В сентябре эта госпрограмма в числе дру-
гих пяти заслушивалась на площадке Обще-
ственной палаты в рамках общественного 
контроля. И я очень благодарен Иосифу Ев-
геньевичу Дискину, который у нас представ-
ляет и Общественный совет Минпромторга, 
и ведущую комиссию Общественной палаты. 

Обсуждение госпрограммы, которое про-
ходило в Общественной палате, помогло 
избежать многих ошибок, сделать ее более 
эффективной. Но мы понимаем, что систе-
мообразующей является государственная 
корпорация ОСК, которая действует в со-
ответствии с утвержденной стратегией раз-
вития, и ее доля достаточно велика: 60 про-
центов – в промышленном производстве, 91 
процент – в экспортной продукции и в воен-
ной – около 70 процентов. Не скрою, что мы 
видим серьезный позитив в финансировании 
гособоронзаказа. И в последнее время наблю-
дается рост объемов производства. В 2013 
году было спущено 12 больших и 43 малых 
судна, приняты две подводные лодки про-

екта 955 «Борей». Некоторый рост объемов 
производства имел место и в гражданском 
секторе. Но я бы счел его незначительным. В 
этом большую поддержку, и политическую, 
и экономическую, оказывает правительство 
Российской Федерации. Ну и, конечно же, ве-
лика роль Минпромторга. 

Реализуется ряд крупных проектов. 
Часть из них завершена. Закончены работы 
по строительству ледостойкой платформы 
«Приразломная», плавучей буровой уста-
новки «Арктическая». Строятся и построены 
ряд крупных танкеров, пассажирские суда. 
Но проблема в том, что российским верфям 
достается по тоннажу около 10 процентов 
от тех заказов, которые наши судовладельцы 
и государство генерируют. От чего зависит 
такое малое количество осваиваемой потреб-
ности, которая имеется и в экономике, и в 
Вооруженных Силах? Низкое качество про-
дукции, долгий срок постройки и, к боль-
шому сожалению, достаточно серьезное во-
ровство.

В 2012 году гособоронзаказ не был пол-
ностью выполнен. Военно-морской флот не-
дополучил две атомные подводные лодки и 
три надводных корабля. Я, конечно, хотел 
бы остановиться на том, что для повыше-
ния конкурентоспособности в судострое-
нии необходимо развивать науку. Но анализ 
использования бюджетных средств на раз-
витие научно-исследовательских и опытно-
конструкторских разработок показывает, что 
очень часто деньги используются неэффек-
тивно. Результаты интеллектуальной деятель-
ности на учет не ставятся. А когда государство 
приняло решение дать возможность разра-
ботчикам капитализировать эту интеллекту-
альную деятельность, желания разработчики 
не выказывают.

То есть речь идет о чем? Деньги получать 
на исследование готовы. Но эти исследования 
нам не нужны. Это очень печально. Надо, ко-
нечно, говорить о проблемах в образовании. 
Но проблемы в образовании, друзья, базиру-
ются на другом – на бесконечной реформе си-
стемы образования. И в этом году, я считаю, 
что это катастрофа, физику сдают лишь 7,1 
процента выпускников.

То есть если человек не сдает физику, он не 
может поступать ни на естественнонаучный, 
ни на инженерный блок, невозможно впослед-
ствии учить сопромат, термех, гидравлику, 
инженерные конструкции, если ты в школе не 
учил и не сдавал физику.

Мне хотелось бы сказать о другом. Мы 
получаем большое количество обращений и 
от профсоюзов, и от граждан, и от руково-
дителей предприятий, на которые мы долж-
ны реагировать. И то благостное состояние, 
когда промышленность росла, когда бюджет 
рос, когда гособоронзаказ финансировался 
опережающими темпами, несколько рассла-
било исполнителей и создало ситуацию некой 
безнаказанности и вседозволенности. 

Приведу только несколько фактов. В на-
стоящий момент по линии ОСК в Архан-
гельской области восемь уголовных дел воз-
буждено после последних проверок. Санкт-
Петербург, Ленинградская область – девять 
уголовных дел, Приморский край – четыре, 
Мурманская область – пять, Калининград-
ская – три, Следственное управление по 
Северо-Западному федеральному округу – 
одно, по Хабаровску – одно и так далее.

О чем это говорит? Это говорит о доста-
точно эффективной работе Генпрокуратуры, 
эффективной работе Счетной палаты, менее 

эффективной работе судебных ор-
ганов, слабой работе обществен-
ных организаций и законодатель-
ной власти, должен признать. 

И мы, наверное, несем опре-
деленную ответственность за то, 
что надеемся на некий здравый 
смысл и на то, что руководители 
предприятий понимают – пери-
метр страны напряженный, друзей 
крайне мало. Но, к сожалению, 
мало кто задумывается о необхо-
димости проведения программ 
импортозамещения.

Например, газотурбинные дви-
гатели, двигатели для водных судов 
очень часто изготавливаются или 
за периметром страны, или с боль-
шим числом импортных комплек-
тующих.

Я уже не говорю про электрон-
ную компонентную базу. И здесь 

мы вправе услышать объяснения от руко-
водства ОСК, которое, надеюсь, нас проин-
формирует. К сожалению, существует доста-
точно серьезная чехарда, очень часто меня-
ют руководителей. Но среди того большого 
количества уголовных дел, которые уже ве-
дутся, находятся в производстве, достаточно 
много дел свежих – 2013 и 2014 годы. И это, 
конечно, совсем не здорово.

Я не могу также не сказать о том, что в 
свою очередь Государственная дума делает 
достаточно много для того, чтобы изменить 
ситуацию с точки зрения законодательного 
обеспечения. Был принят закон о гособорон-
заказе, в корне изменен подход к ответствен-
ности за неисполнение гособоронзаказа. И 
мы как представители, скажем так, промыш-
ленного лобби, не побоюсь такого слова, от-
стаивали равную ответственность. В проекте 
закона изначально говорилось, что руково-
дители предприятий, по вине которых был 
сорван гособоронзаказ, должны нести уго-
ловную ответственность. Мы смогли отсто-
ять тезис в интересах производственников 
о равной ответственности, то есть должна 
быть ответственность и у заказчика, который 
очень часто с нарушением сроков размещает 
заказ, с нарушением сроков авансирует, ме-
няет тактико-технические характеристики 
заказываемых объектов. Также мы считаем, 
что помимо головного предприятия отве-
чать должен и тот соисполнитель, по вине 
которого основной производитель сорвал 
исполнение гособоронзаказа. 

Мы внесли очень много дельных и кон-
структивных предложений. И я не буду при-
водить примеры, когда нам удавалось вно-
сить в законы десятки поправок, а в некото-
рые внесено даже 144 поправки, из которых 
143 принято. Почему это удается? Потому 

что есть целый ряд экспертных советов при 
нашем комитете: экспертный совет по авиа-
строению, по станкостроению, оборонно-
промышленного комплекса, где эксперты, 
представители крупных вертикально ин-
тегрированных структур, руководители их 
правовых департаментов проводят очень 
серьезную экспертизу. И мы, депутаты, ко-
нечно, используя их интеллектуальный по-
тенциал, стараемся формировать законода-
тельное поле так, чтобы минимизировать 
риски, минимизировать воровство, мини-
мизировать некомпетентность. 

Но резервы в этом плане очень большие. 
И кстати, я должен сказать, что новое, отно-
сительно новое руководство ОСК выражало 
такое намерение – сформировать эксперт-
ный совет по судостроению в рамках как 
Комитета по промышленности, так и Союза 
машиностроителей России. К сожалению, 
пока этими намерениями и ограничились. 
Но их бездействие в значительной степени 
компенсируется активностью предприятий, 
которые входят в ОСК, активностью обще-
ственного совета Минпромторга и руко-
водства министерств, которые четверку 
или сверхкрепкую тройку, наверное, всегда 
могут получить за свою достаточно эффек-
тивную работу. 

Поэтому мы попросили, чтобы руково-
дитель экспертной группы, куда входят ру-
ководители правовых департаментов фак-
тически всех вертикально интегрированных 
структур, Владимир Васильевич Кудашкин 
нас проинформировал о первоочередных 
задачах, которые стоят перед этой эксперт-
ной группой. Они очень много делают. 
Сейчас подготовлен законопроект, который 
мы будем вносить, об обороте критических 
изделий. Это касается и судостроения, и 
авиации, и космоса. То есть это маркировка 
продукции, критической продукции, борьба 
с контрафактом, тем, что и наносит очень 
серьезный ущерб имиджу нашей продукции, 
в том числе на международных рынках, и 
снижает ее качество для использования на 
нашей территории. 

Мне кажется, что есть необходимость 
такого честного, откровенного разговора. И 
тот проект резолюции, который нами подго-
товлен, не избыточно мягкий, он просто пока 
еще не наполнен фактурой. Этой фактурой 
мы его наполним, уважаемые коллеги, по ре-
зультатам ваших выступлений.

КРИТИКУЯ, 
ПРЕДЛАГАЙ

Алексей РАХМАНОВ,
заместитель министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации 

Уважаемые коллеги, разговор действи-
тельно назрел. Мы, наверное, не так часто и 
не так много по сути говорили на эту тему. 
При этом, если честно, меня немножко сму-
щает тональность, которую задал Владимир 
Гутенев. Но если эту тональность предлага-
ется сегодня использовать, то, наверное, мы 
можем начать с того, что, к великому сожа-
лению, все происходящее в Объединенной 
судостроительной корпорации является отра-
жением происходящего в обществе. 

Вот только что листал очередную регио-
нальную статью по поводу предыдущего пре-
зидента ОСК. В этой истории на самом деле 
тоже очень много фактов, которые приводят-
ся без учета того, что происходит в стране, 
и того, как у нас судебная система работает, 
например. Но, коллеги, ведь мы же во всем 
этом с вами живем. Вопрос-то в чем? Отве-
чает тот, который последний стоит в цепочке? 
Или мы хотим действительно побороться с 
сутью тех негативных явлений, которые про-
исходят у нас в стране? 

Очень бы не хотелось, чтобы все раз-
бирательства, которыми сейчас занимаются 
абсолютно профессиональные специалисты 
в правоохранительных органах, закончились 
тем, что мы ищем не там, где потеряли, а там, 
где светло. 

К несчастью, складывается такое впечат-
ление. Но при этом, я вас уверяю, можно 
взять для примера любой бизнес. Вы что ду-
маете, там будет все по-другому? Конечно, 
нет. Я считаю, что это никого особенно не 
удивит. Просто до кого-то доходит очередь, 
а до кого-то нет. Мне так кажется. 

Просто мне во время предыдущего выступ-
ления вспомнился анекдот про три конвер-
та. Открыли первый конверт: «Вини во всем 
своих предшественников». А мне бы на самом 
деле очень хотелось поговорить о том, что же 
реально было сделано. Вот поменяли, к со-
жалению, в очередной раз генерального ди-
ректора, точнее, президента ОСК. Что было 
сделано? 

Перед нами действительно стоит много 
задач (теперь перехожу к конструктивной 
части нашего разговора), решение которых 
будет определять и обороноспособность стра-
ны, и то, каким образом станет развиваться 
гражданское судостроение.

Да, вы привели цифры, и они действи-
тельно поражают, с одной стороны. Но с дру-
гой стороны, давайте не забывать о том, что 
и Российская Федерация, и ее судостроение, 
которое сегодня имеем, – это часть того боль-
шого советского наследия, что мы получили с 
соответственным географическим разделени-
ем ответственности. 

Нас обвиняют в том, что в глобальном 
гражданском судостроении РФ занимает 
21-е место. Но все крупнотоннажное судо-
строение было исторически сосредоточено 
на Украине: Крым, Николаевская, Одесская 
области. Именно там базировались основные 
судостроительные предприятия. А в России 
мы сегодня суда весом более 70 тысяч тонн 
построить не можем. 

Поэтому, конечно же, следует очень 
внимательно относиться к тому, как будет 
строиться завод «Звезда», что произойдет в 
Северо-Западном регионе. Большое вооду-
шевление вызывают те возможности, которые 
нам предоставляет вхождение Крыма в состав 
России. 

И задачи перед нами стоят огромные. 
Объемы заказов, которые формируют толь-
ко предприятия нефтегазового комплекса, 
все верфи вместе взятые неспособны перева-
рить в те сроки, которые отводятся для этих 
проектов. 

Поэтому, конечно, необходимо двигаться 
поступательно. Что же касается привлечения 
партнеров к этой работе, то следует очень ак-
куратно относиться к размещению заказов за 
рубежом. Вы знаете позицию президента. Он 
говорит очень четко – будем строить за рубе-
жом только в том случае, если нет возмож-
ности это сделать в России. 

И здесь мне бы очень хотелось, чтобы те 
стратегические задачи, которые поставила 
ОСК перед собой в рамках утвержденной 
стратегии в прошлом году, поступательно 
реализовывались. Речь идет и о создании 
производства крупнотоннажного судострое-
ния на Дальнем Востоке, и о техническом 
перевооружении и модернизации верфей в 
Северо-Западном регионе. Конечно же, эту 
задачу нужно решать совместно, в первую 
очередь с государством, поскольку все, что 
касается военного кораблестроения, долж-
но реализовываться с привлечением средств 
специальной федеральной целевой програм-
мы. Вероятно, будем рассматривать вариан-
ты привлечения частных инвесторов, если 
станет возможно их подключение к различ-
ным проектам. 

Мне бы очень хотелось, чтобы мы дви-
гались в этом направлении и сумели моби-
лизовать все силы частного российского ка-
питала, предпринимателей, готовых взять-
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ся за работу и довести ее до логического 
завершения. 

Как известно, у нас есть государствен-
ная программа развития судостроения. К 
великому сожалению, сегодня происходят 
достаточно серьезные корректировки этой 
программы. Мы надеемся найти взаимопри-
емлемое решение с коллегами из Министер-
ства финансов. Но исходя из той программы, 
которая была предложена в прошлом году, 
сокращение составляет до 40 процентов. 
Это очень тревожно, однако мы все-таки 
надеемся, что задачи, которые перед нами 
поставлены (и в стратегии развития ОСК, и 
в стратегии развития судостроительной про-
мышленности, коих мы не отделяем друг от 
друга), конечно же, можно решить, но толь-
ко совместными усилиями. 

Наверное, есть справедливость в критике 
нашего подхода к формированию научно-
технического задела в судостроении. Да, дей-
ствительно, мы изводим достаточно много 
бумаги, как говорят наши оппоненты. Но 
при этом я должен заметить, что последние 
20 лет в российское судостроение толком не 
вкладывались деньги. При внимательном рас-
смотрении становится ясно: все, за что кри-
тикуют ОСК при сдаче военных кораблей (а 
иногда и гражданских), имеет свои причины. 
Когда финансирование идет по полтора про-
цента вместо заявленных 30–40, невозможно 
сдать эти корабли вовремя, как ни старайся. 
После этого мы начинаем лихорадочно моби-
лизовывать ресурсы. Только ваш покорный 
слуга провел два десятка совещаний как раз 
по проблемам конкретных проектов, которы-
ми занимается ОСК. И лишь потому, что для 
этих проектов требуются межведомственные 
координации. Есть предприятия, подчинен-
ные Росатому, есть предприятия, которые ра-
ботают в других структурах подчиненности, 
и так далее. Пока, к счастью, все эти пробле-
мы решаются. С большой долей вероятности 
гособоронзаказ до 2020 года будет выполнен 
в полном объеме и в те сроки, о которых за-
явлено, и это тоже результат работы и ОСК, и 
министерства. Мы просто работаем – больше 
ничего.

Критически важна тема гражданского су-
достроения. Есть замечательный закон о раз-
витии судостроения и судоходства, предпола-
гающий создание свободных экономических 
зон. Данные зоны позволят решить одну из 
главных проблем российского гражданского 
судостроения, которая касается как раз про-
изводства комплектующих. Отечественные 
комплектующие, созданные на российских 
верфях, для гражданских судов составляют 
25–30 процентов. А все остальное зачастую 
покупается за рубежом. Необходимо как ми-
нимум сделать так, чтобы все это производи-
лось на территории Российской Федерации, 
а еще лучше локализовать до такой степени, 
чтобы можно было сказать: «Да, мы создали 
такую компетенцию, она у нас есть. Мы ее 
можем воспроизводить и будем этим зани-
маться». Следует понимать, что неизбежно 
будут расставлены приоритеты. Они позво-
лят нам при том объеме заказов, который 
мы имеем на сегодня, решать проблемы по 
всем современным технологиям – начиная с 
электродвижения, использования винторуле-
вых колонок и всего остального, без чего не 
обойтись ни в судах снабжения, ни в ледоко-
лах, газовозах, ни в любых других принципи-
альных проектах. Но мы можем это сделать 
только тогда, когда такой заказ консолиди-
руем. В таком случае станет возможно выйти 
на общие типажи. Прекратится вакханалия, 
когда заказчики нам прописывают конкрет-
ных изготовителей, конкретные названия. 
Кстати, в Министерстве обороны такая же 
практика. Причем в некоторых случаях при-
ходится иметь дело с монополистами. А с 
ними иногда бывает невозможно догово-
риться о ценах. К сожалению, действий ОСК 
за последний год было явно недостаточно, 
чтобы правильно поставить эту работу. 

Но есть такая функция материально-
технического обеспечения, которая может 
позволить создать определенные принципы 
работы с поставщиками. Тогда поставщик 
будет раскрывать свою себестоимость и мы 
сможем ее проверить, мы будем понимать, 
как он ее формирует. Это обеспечит необхо-
димую прозрачность сделок. Почему кто-то 
этого не делает? Можно только догадываться. 
Вор должен сидеть в тюрьме... 

Что касается комплектующих, то у нас 
есть принципиально важные задачи, которые 

перед нами стоят по основным пропульсив-
ным системам, по дальнейшему развитию 
всего, что касается системы управления, 
принципиальные вопросы по грузоподъем-
ным механизмам. То есть мы готовы в бли-
жайшее время собрать общие параметры 
будущих заказов, закончить эту работу и уже 
поставить перед ОСК конкретные задачи. 
Но при этом возвращусь к теме, которую я 

начал. Без научно-технического задела, кото-
рым, собственно говоря, на сегодня обладают 
в первую очередь ЦНИИ Крылова и другие 
наши институты, никаких передовых пози-
ций мы в Российской Федерации получить 
в судостроении не сможем. Продавать нам 
никто ничего не будет, особенно в нынешних 
условиях. Поэтому задача у нас состоит в том, 
чтобы этот научно-технический задел был 
максимально востребован.

Мы посмотрели эффективность про-
граммы РГМТ – «Развитие гражданской и 
морской техники». Ее можно сколько угодно 
критиковать, но танкеры строятся, сухогрузы 
строятся, высокоскоростные суда строятся. 
Проект бурового судна, который был сделан 
в рамках РГМТ, признан лучшим и соответ-
ственно у нас теперь есть итальянский заказ-
чик на буровое судно. Можно критиковать: 
мол, было бы лучше, чтобы эти суда строи-
лись на российских верфях. Лучше, если это 
сделать таким образом, чтобы мы не ждали 
авансов от ряда наших заказчиков по полто-
ра года и не замораживали производство тех 
же самых судов, снабжение и так далее. 

Есть потенциал и у ОСК, и у российско-
го судостроения. Причем, если вы обратили 
внимание, компании, которые не входят в 
ОСК, практически никогда не критикуются. 
Военные заказы делаются вовремя, развитие 
компаний идет поступательными шагами. 
Все задачи, что перед этими предприятия-
ми ставятся, выполняются. Но, может, в 
консерватории что-то не так, если там по-
лучается, а здесь не получается? И мне ка-
жется, что дело-то, в общем, за малым. Еще 
раз повторюсь, но я хочу, чтобы несмотря 
на приведенные факты и высказанные пре-
тензии (абсолютно справедливые), разговор 
все-таки был объективным. Мы же не собра-
лись на суд тройки для того, чтобы наказать 
провинившегося. Я вижу смысл наших с 
вами разговоров в том, чтобы мы привлекли 
внимание и Государственной думы, и обще-
ственности к тому, что состояние дел в рос-
сийском судостроении, конечно же, требует 
особого отношения. И с этой точки зрения 
можно сегодня предложить – надо занимать-
ся критикой. Но есть такое хорошее прави-
ло: «Критикуя, предлагай». 

Поэтому мне бы очень хотелось, чтобы 
любые критические замечания заканчивались 
чем-то конкретным, что необходимо для реа-
лизации предлагаемых мер и для выведения в 
первую очередь ОСК и всей российской су-
достроительной промышленности на некие 
новые рельсы. Но, с другой стороны, вы 
можете сказать, что, наверное, мы все чаще 
и чаще начинаем быть похожими на ту унтер-
офицерскую вдову, которая сама себя высек-
ла. Да, наверное, так. 

Если помните, на одной из Морских кол-
легий я начал с того, что когда мы говори-
ли про ОСК, озвучил одну очень простую 
и обидную для нас фразу: мы, к сожалению, 
строим дорого, строим долго и иногда стро-
им некачественно. Но это три проблемы, с 
которыми нужно бороться всему судострое-
нию и ОСК в первую очередь.

Что для этого нужно сделать? Ответ 
очень простой. Мы должны иметь серьез-
ную научно-техническую базу. Мы долж-
ны иметь управляемый и понятный бизнес 
в лице ОСК. Мы должны иметь грамот-
ные отношения с нашими заказчиками. 
Приведу один маленький пример. На сегод-
ня то разведочное бурение, которым занима-
ется, например, компания «Роснефть», ведет-

ся соответственно с использовани-
ем арендных судов. В чем пробле-
ма? А проблема очень простая: 
к сожалению, для того, чтобы 
спроектировать и построить ко-
рабль, нужно от трех до пяти лет. 
Можно, конечно, спорить и нужно 
работать над тем, чтобы снижать 
сроки и проектирования, и строи-
тельства. Это, кстати, стоит в за-
дачах ОСК, которые прописаны в 
стратегии. 

Но при этом для того, чтобы 
мы могли поставить наши суда 
сейсморазведки либо ледоколы и 
суда, которые работают на раз-
ведочном бурении, и «Роснефть» 
могла их использовать, мы должны 
были об этом знать хотя бы четыре-
пять лет назад. 

К сожалению, пока этот диалог 
у нас смог выстроиться очень эф-

фективно только с Военно-морским флотом. 
И вы знаете о том, что проходили слушания 
по военной программе кораблестроения до 
2050 года. И вот те самые подходы к долго-
срочному планированию действительно нам 
позволят эффективно выстраивать и инду-
стриальную часть судостроения, и ОСК, по-
тому что инвестиции нужны практически 
в каждое предприятие и соответственно в 
научно-техническую часть и в проектные 
бюро. И я вас уверяю, что этим всем мини-
стерство, я надеюсь, и с вашей помощью, 
будет заниматься. 

Многое из того, о чем я сегодня рассказал, 
ну просто накипело. Потому что последний 
год, к сожалению, делали из ОСК какого-то 
монстра, которого обвиняют во всех смерт-
ных грехах. Надо почаще смотреть в зеркало, 
и тогда все встанет на свои места.

СТРАТЕГИЯ ОСК

Сергей ГАЙДАРЖИ, 
вице-президент ОСК 
по финансовому контролю 
и управлению рисками

Внимание к проблемам ОСК абсолют-
но актуально сегодня. Я хотел напомнить, 
что эта компания существует уже  семь лет 
и в прошлом году стратегия наконец была 
принята. Это стало возможным благодаря 
незаурядным усилиям, настойчивости, упор-
ству нашего председателя совета директоров, 
который сегодня здесь находится, Дутова 
Андрея Владимировича, компетенции Кры-
ловского центра, которым он руководит, 
и координации всех этих действий Мини-
стерством промышленности и торговли. На 
самом деле мы получили документ, благодаря 
которому можем выстраивать этапы жизни, 
говорить о перспективах и понимать, на что 
можно оглядываться.

Говоря о ключевых направлениях страте-
гии, я хотел бы сказать нашим коллегам, что 
мы выделили шесть ключевых проблем. 

Во-первых, усиление отечественного ин-
жиниринга, включая развитие проектной 
работы и проектно-конструкторских активов 
корпорации, направленное на повышение 
унификации и содействие в выстраивании 
долгосрочных кооперационных схем.

Во-вторых, развитие производственных 
мощностей корпорации с учетом вероятност-
ной модели принятия долгосрочных решений 
ключевыми заказчиками нашей отрасли.

В-третьих, концентрация центра ответ-
ственности за реализацию крупных отрасле-
вых проектов, а также проектов, размещае-
мых за рубежом, в рамках головной органи-
зации ОСК.

В-четвертых, переход от территориаль-
ной модели управления активами к дивизи-
онному принципу управления корпорацией, 
основанному на концентрации компетенции 
в перспективных продуктах. Сегодня мы ухо-
дим от региональных центров и переходим к 
управлению именно продуктовой линейкой.

В-пятых, стимулирование внедрения инно-
ваций через актуализацию системы эффектив-
ного потребления научно-технического задела, 
создаваемого нашими научными организация-
ми судостроения и смежных отраслей.

В-шестых, социальная и кадровая по-
литика, в первую очередь направленная на 
принципиальные изменения мотивационной 
модели наших показателей. 

Стратегией предусмотрены подготовка и 
разработка «дорожной карты». Мы эту «карту» 
подготовили. Она отправлена на утвержде-
ние в совет директоров. И я хотел бы сказать 
о ключевых мероприятиях, которые мы зало-
жили в эту «дорожную карту».

Во-первых, формирование новой штатной 
структуры ОСК с учетом пересмотра кор-
поративной системы управления. Это пре-
зидентское поручение. И как сказал Алексей 
Львович Рахманов, идет какая-то перепалка 
между советом директоров и управлением 
ОСК по выработке единого видения, какой 
должна быть штатная структура.

Во-вторых, программа загрузки предпри-
ятий в разрезе уже основных секторов рынка 
и заказчиков, проведение глубокого анализа 
активов корпорации, программа перепро-
филирования и отчуждения непрофильных 
активов, составляется отдельная программа. 
Программа технологического развития, про-
работка кооперационных структур, разра-
ботка программы развития кадрового потен-
циала корпорации, корпоративные системы 
контроля управления собственностью и це-
нообразованием. Создание консорциума ком-
пании для развития государственно-частного 
проекта на Дальнем Востоке. Создание также 
детализированной финансовой модели. Мы 
сегодня говорим о финансовой модели, ко-
торая создается у нас на предприятиях. И я 
думаю, только к концу 2014 года мы придем 
к тому, что сможем говорить о детализиро-
ванной финансовой модели уже самой ОСК.

Ну, естественно, жизнь диктует свои зако-
ны. Сейчас появилось совершенно новое для 
нас направление. Рабочая группа выезжает в 
Крым во главе со Шмаковым для изучения 
ситуации и подготовки предложений для пра-
вительства интегрирования этих структур в 
судостроительную отрасль. 

В рамках реализации мероприятий «дорож-
ной карты» сегодня выполнено следующее:

– произведен анализ выполнения гособо-
ронзаказа-2014 (ГОЗ). Перечень проблемных 
вопросов мы подготовили и направили заме-
стителю министра обороны Борисову, кото-
рый курирует эти вопросы;

– проведен анализ перспективных планов 
по проектированию, строительству, ремонту 
и сервисному обслуживанию, утилизации ко-
раблей и судов;

– предложения на долгосрочную програм-
му военного кораблестроения до 2050 года 
мы подготовили и направили за подписью 
президента компании в адрес главного коман-
дования Военно-морского флота;

– предложения в Государственную про-
грамму вооружения 2016–2025 годов будут 
подготовлены к июлю 2014-го после про-
ведения анализа расчетно-калькуляционных 
материалов по основным заданиям Государ-
ственной программы вооружения. Это нам 
представят предприятия до июля;

– произведен анализ, подготовлены и на-
правлены предложения в Минобороны Рос-
сии для включения в проект постановления 
правительства об определении единственных 
поставщиков и исполнителей работ по ГОЗ;

– проведен анализ заданий ГОЗ на 2014 
год и плановый период до 2015–2016 годов. 
Эти предложения подготовлены и в марте на-
правлены в наше Министерство обороны;

– разработана программа загрузки пред-
приятий ОСК судами и морской техникой. И 
эти предложения мы отправили в феврале в 
Минпромторг;

– подготовлены и направлены в дочерние 
общества ОСК директивы о необходимости 
разработки программ технологического раз-
вития с указанием назначить на предприятиях 
ответственных за подготовку этих программ, 
причем в ранге не ниже первого заместителя 
генерального директора. Срок представления 
проекта программы установлен на 1 июня 
этого года. По истечении назначенного срока 
на предприятия, не представившие проекты 
программ, будут направлены дополнитель-
ные директивы;

– выполняется сегодня и организован 
контроль поставок крупногабаритного обо-
рудования для строящихся боевых кораблей 
и гражданских судов;

– начаты работы по технологическому пе-
реоснащению завода «Красное Сормово»;

– исполняется план мероприятий по со-
вершенствованию закупочной деятельности 
и системы материально-технического обеспе-
чения обществ групп ОСК;

– налажен учет контрактации поставок 
основного комплектующего оборудования на 
наши заказы по ракетному подводному крей-
серу стратегического назначения «Борей»;

– ведется работа по организации анало-
гичного учета для остальных строящихся ко-
раблей;

– проведен первичный анализ потребно-
стей в обучении и развитии персонала дочер-
них и зависимых обществ (ДЗО).

 Здесь я хочу отметить, что мы совместно 
с Министерством труда разработали и реко-
мендовали 13 профессиональных стандартов 
в области судостроения. Наши компании уча-
ствуют в отраслевой рабочей группе.

ЗАЩИТИТЬ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ
Андрей ДУТОВ, 
генеральный директор 
ФГУП «Крыловский 
государственный научный центр» 

Когда в 2007 году принималось решение 
о федеральной целевой программе «Развитие 
гражданской морской техники», ее реализация 
стартовала у нас в стране фактически с нуля. 
До этого у Российской Федерации практиче-
ски не было гражданского судостроения. Ведь 
в рамках СЭВ существовала специализация, 
согласно которой основной объем граждан-
ских судов строился за рубежом. В СССР судо-
строение на 80–85 процентов было военным. 
Не будем забывать, что судостроительная про-
мышленность, например, Финляндии выросла 
на наших заказах начиная с 1970 года.

Между военным и гражданским судостро-
ением существует принципиальная разница. 
Нам надо воспитывать новое поколение судо-
строителей – как инженеров, так и рабочих, ко-
торые могут выполнять гражданские заказы. 

Судостроение – это далеко не только 
верфи, где осуществляется сборка корпуса и 
насыщение его оборудованием: на переработ-
ку металла приходится всего 35 процентов 
объема работ по созданию судна, в то время 
как остальные 65 процентов складываются из 
реализации компетенций в управлении про-
ектом в целом, включая и сотрудничество с 
партнерами, осуществляющими поставки 
комплектующего оборудования, высокотех-
нологичные работы и услуги. Именно это – 
основа управления бизнесом в судостроении.

В свою очередь ключевым ядром управления 
проектами является инжиниринг – интеграци-
онная научно-проектная составляющая. Сегод-
ня российские компании готовы активно пред-
лагать себя на рынке инжиниринговых услуг в 
качестве экспертов не только в разработке, но 
и в эксплуатации современных высокотехноло-
гичных судов и морской техники, в том числе 
техники для освоения нефтегазовых месторож-
дений российского арктического шельфа. 

Пример успешной реализации российского 
инжиниринга – сотрудничество ФГУП «Кры-
ловский государственный научный центр» и 
итальянской судостроительной корпорации 
Fincantieri S.p.A. по проекту создания совре-
менного бурового судна, необходимого для эф-
фективного выполнения работ в арктических 
условиях. Оптимальные варианты сотрудни-
чества достигаются сочетанием российского 
инжиниринга с производственными возмож-
ностями и отлаженной системой коопераци-
онных поставок иностранного партнера (уже 
на стадии обсуждения проекта руководители 
Fincantieri привлекли около 30 итальянских 
компаний – поставщиков оборудования), что 
в совокупности призвано обеспечить полный 
цикл создания и реализации современных тех-
нологий арктического судостроения.

В предложенной форме этот проект  защи-
щает интересы отечественных инжиниринго-
вых компаний, сохраняя и развивая возмож-
ности их участия в реализации последующих 
арктических проектов. При другом подходе, 
когда отечественные нефтегазовые компании 
активно привлекают зарубежных партнеров к 
освоению полученных лицензионных участков 
российского шельфа, иностранцам отдается 
на аутсорсинг не только поставка морской 
техники, но и разработка принципиальных 
инновационных технических решений, что 
неминуемо ставит отечественные компании 
в зависимость от зарубежных партнеров при 
решении стратегических вопросов освоения 
российского шельфа и минимизирует возмож-
ность привлечения отечественных разработчи-
ков к перспективным проектам.

Существующую тенденцию необходимо ме-
нять и такая возможность есть. Одним из таких 
механизмов является рациональное примене-
ние национальных норм безопасности и эколо-
гической безопасности морской деятельности в 
водах, на которые распространяется юрисдик-
ция Российской Федерации, в рамках обще-
го развития норм Международной морской 
организации – ИМО (International Maritime 
Organization). Этот механизм уже давно ис-
пользуется в мире для защиты национальных 
рынков и одновременно для стимулирования 
национальной промышленности с четким по-
ниманием того, какие технологии необходимо 
развивать и субсидировать. Этот инструмент, 
призванный защитить наши территории и ак-
ватории от экологических катастроф, находится 
вне сферы ограничений ВТО и других ограни-
чительных актов мирового рынка. 

Предварительные предложения по раз-
витию норм ИМО в интересах безопасности 
Российской Федерации уже разрабатываются 
по поручению Дмитрия Олеговича Рогозина 
и находятся на рассмотрении в Министер-
стве промышленности и торговли РФ. Но 
хотелось бы проводить эту работу и с другой 
стороны, то есть рассмотреть предлагаемый 
инструментарий по защите интересов отече-
ственных товаропроизводителей в Госдуме.

Например, по указанному проекту бурово-
го судна, учитывая особенности его эксплуата-
ции, к числу особо нормируемых параметров 
следует отнести в первую очередь:

– ледовый класс и ледокольное обеспечение;
– параметры якорной и динамической си-

стем позиционирования;
– средства аварийной эвакуации персона-

ла в ледовых условиях;
– параметры шумового загрязнения аква-

тории.
Так, соответствующее совершенствование 

национального правового поля и формиро-
вание комплексной системы современных 
обоснованных требований к морской технике 
для использования в Арктике позволят обе-
спечить государственную безопасность и раз-
витие отечественной судостроительной про-
мышленности на международном рынке.

0505 «ОБОРОНКА»

НЕКАЧЕСТВЕННО

      Отечественные 
комплектующие, созданные
на российских верфях, 
для гражданских судов 
составляют 
25–30 процентов. 
А все остальное зачастую 
покупается за рубежом
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